



## **PANORAMA POLÍTICO A ENERO 02.06**

**1. La “acumulación de poder” seguirá siendo el objetivo central del Presidente Kirchner durante 2006.** Su personalidad -que es lo más difícil de cambiar en los líderes políticos- hace que el conflicto sea un instrumento de la articulación del poder. Así fue en los cuatro años que ocupó la Intendencia de Río Gallegos (1987-1991), los doce que gobernó Santa Cruz (1991-2003) y los dos años y medio que ha ejercido la Presidencia de la Nación (2003-2005). Por esta razón, la tendencia del presidente hacia el conflicto y la agresividad con distintos sectores de la vida nacional, será un eje clave de sus acciones políticas. Buscando reeditar en el plano nacional la estrategia que le resultó eficaz en Santa Cruz, buscará durante el año que se inicia tener un Congreso adicto, como lo logró a fines de 2005 con la aprobación en tiempo récord del presupuesto, la prórroga de impuestos y de la emergencia económica, tener bajo control la justicia como lo pretende con el proyecto de modificación del Consejo de la Magistratura, neutralizar las críticas en los medios de comunicación, evidenciado en la crítica de la senadora Kirchner al diario *La Nación* y “disciplinar” a todos los integrantes del gobierno como lo pone de manifiesto el ataque contra el vicepresidente. Iglesia y Fuerzas Armadas seguirán siendo blanco de críticas reiteradas por los conflictos del pasado. La salud del Presidente probablemente será una tema político recurrente en 2006, sin que ello implique impedimento para el ejercicio del poder.

**2. El año que se inicia, tendrá como prioridad la campaña y no la gestión, aunque la elección presidencial sea recién en 2007.** Kirchner seguirá ejerciendo una “democracia plebiscitaria” que necesita sustentarse en forma permanente en altos índices de popularidad. Además, el Presidente cuando en los primeros meses de 2005, fue criticado por violar las normas que impiden hacer campaña antes de cumplirse 60 días corridos de fecha electoral, contestó que él vivía en “campaña permanente”. Buscará la reelección, como cualquier Presidente que pueda obtenerla y podría ser incluso que su esposa lo acompañe en la fórmula, dado el rol político que está asumiendo. No puede descartarse que se decida adelantar la elección presidencial de octubre de 2007



al segundo trimestre del año, como en su momento lo hicieron en distintas circunstancias Alfonsín (1989), Menem (1995) y Duhalde (2003). Pero esto recién lo resolverá el gobierno en el tercer trimestre del año, cuando constante si le conviene en ese momento adelantar o no las elecciones. Si fuera así, el segundo semestre de 2006, sería de plena campaña electoral.

### **3. En el campo opositor, la cuestión central es si logrará o no gestarse la unidad, sobre el cuadro de atomización que dejó la elección de 2005.**

Al comenzar 2006, la única figura que aparece con posibilidad de nuclear la oposición frente a la elección presidencial de 2007, es el ex ministro de Economía, Roberto Lavagna. En los sondeos que maneja el oficialismo, es la figura con mejor imagen, después del matrimonio presidencial. Podría ser un candidato aceptado por la UCR y el PJ anti-kirchnerista, que no tienen hoy una figura para encabezar su fórmula y en una segunda vuelta contra Kirchner, podría tener el apoyo tanto de sectores de centro-derecha (Macri), como de centro-izquierda (Carrió) e incluso del socialismo (Binner). Por esta razón, es posible que desde el gobierno se intente deteriorar la imagen de Lavagna, con acusaciones sobre supuestas irregularidades. De ser así, éste responderá, como ya lo anticipó su denuncia sobre “cartelización” de la obra pública que precipitó su renuncia. Diputados es el ámbito donde la oposición puede mostrar cierta unidad y donde podría llegar a condicionar al Ejecutivo, que es en esta cámara primera minoría, a diferencia del Senado donde tiene casi dos tercios, siempre que el interés económico siga predominando en la actitud política de los gobernadores. La unificación de la oposición para enfrentar en diputados la reforma del Consejo de la Magistratura, es un primer paso de la oposición en dirección a intentar limitar el poder de Kirchner.

### **4. En el campo social, el problema central es la inflación, en combinación con los reclamos salariales crecientes.**

Frente a ella, el gobierno buscará prorrogar durante todo 2006 los acuerdos de precios, los que de acuerdo a las circunstancias pueden mutar en acuerdo de precios y salarios entre la UIA y la CGT o controles directos, si la inflación es un problema poco tiempo antes de las elecciones. El protagonismo de Kirchner en esta política será central y



tanto su costo como su éxito, recaerán ahora directamente sobre el Presidente, con una ministra de Economía que seguirá teniendo “bajo perfil”. El gobierno dejará que los gremios del sector privado negocien salarios con incrementos, pero simultáneamente tratará de moderarlos en el sector público, limitándolos a sólo una “actualización” en el segundo trimestre del año. El fenómeno piquetero mantendrá cierta relevancia, tanto por el sector oficialista que tendrá protagonismo en apoyar las medidas del gobierno, como en los “duros” que seguirán reclamando. Es posible que siga mejorando el empleo, pero no la pobreza.

5. **En la política exterior, es posible que la dinámica, siga poniendo a Kirchner estar algo más cerca de Chávez que de Lula.** Argentina es el país de América Latina con la peor imagen de Estados Unidos, dos tercios de la opinión pública apoya al acercamiento a Venezuela y Chávez es el Presidente extranjero con mejor imagen en la opinión pública -no en los líderes de opinión- en la Argentina. Sobre esta situación, la dinámica de la política interna que lo lleva a Kirchner a buscar ser una figura de “centro-izquierda” hace difícil que corrija el “enfriamiento” con Estados Unidos que dejó la IV Cumbre de Presidentes de las Américas. El financiamiento mediante la compra de bonos argentinos por parte de Venezuela y la importación de energía de este país, serán elementos que afianzarán la relación entre Caracas y Buenos Aires.

## 6. En **conclusión**:

- a) Kirchner seguirá teniendo en 2006 como objetivo central la “acumulación de poder”, siguiendo el modelo que utilizó con éxito en la provincia de Santa Cruz.
- b) Será un año de campaña permanente, tanto por el modelo de “democracia plebiscitaria” que no cambia por el triunfo electoral de 2005, como por la posibilidad que se adelante la elección de 2007.



**Nueva Mayoría**

CENTRO DE ESTUDIOS

- c) No es fácil que la oposición se unifique, pero ello comienza a darse en diputados, siendo hoy Lavagna la única figura que podría hacerlo para 2007, razón por la cual seguramente afrontará un conflicto con Kirchner.
- d) Frente a la inflación, continuará la política de presión y negociación, sin que puede descartarse el control, buscando moderar aumentos salariales en el sector público, pero menos en el privado.
- e) En política exterior, la dinámica interna y externa, seguirán marcando una aproximación hacia Chávez, pero manteniendo Kirchner su estilo y personalidad propios.